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回望⼤大学时期的⾜足迹，它记载着知识的探索、

⻘青春的感悟，浸染着体操训练五载春秋的汗⽔水。要

说因有缘⽽而相识，相处⽽而相知最多的是队友和室友

们，⽽而与队友们每天⼀一起训练进餐，在温馨快乐的

⼤大家庭⼀一起成⻓长，了了解较多较深。我想就我曾经熟

识的 80 级队友点缀⼏几⽚片记忆的花絮，算是值零字

班三⼗十年年⼤大庆之际的⼀一个冲动之举。

清华体操代表队成⽴立于五⼗十年年代初，阵容强⼤大

成绩卓越，辉煌时期持续⾄至九⼗十年年代末，遗憾的是

随着竞技体操在⾼高校中越来越专业，难以普及⽽而被

取代。⼋八⼗十年年代北北京⾼高校体操运动属于群众性的，

参赛选⼿手来⾃自多所⼤大学，⼤大部分像我这样，是业余

⾥里里⾯面再业余的，⼗十七⼋八岁才开始学习翻跟头。清华

有良好的器器械，优秀的教练团队，特别感恩⼥女女体的

陈蒂侨⽼老老师，给予了了我们严师的教诲，慈⺟母的关怀，

令我们⼀一⽣生受益于那时打下的坚实基础。体操队多

年年“ 占据” 着北北京⾼高校榜⾸首地位，除了了⼤大家⻬齐⼼心协

⼒力力之外，⼏几位主⼒力力也是功不不可没，80 级杨跃丽从

80 年年起连续四年年囊获个⼈人全能及所有单项冠军，

82级刘萍除了了全能和全部个⼈人单项冠军外，还通过

了了国家⼀一级运动员标准，后来 93 级王育红更更是垄

断了了在校期间所有项⽬目共 20 枚⾦金金牌。在这⾥里里我还

是说说零字班的队友，她们是计算机系的杨跃丽和

何星，精仪系的吴丹丹瑾及环境系的李李⽴立⽻羽。

杨跃丽是代表队的双料料队员，因为⽥田径队在清

华最受重视，平时⼤大部分时间她参加跳⾼高队的训练。

体操队这边她凭着六岁开始练的童⼦子功，赛季时⾃自

⼰己抽时间把⽐比赛的每套规定动作练好，就直接参赛

并拿下冠军。她同时也是我每天晚晨相⻅见的室友，

可以说她最⼤大的特点是低调，对铺天盖地的荣誉淡

然处之。我们同宿舍前⼏几个⽉月居然不不知道她在练体

操，直到她上了了《北北京晚报》，报纸上是这样描写

这个“ 圆脸清秀的姑娘” 、“ 智体双收，成为名副

其实的全能第⼀一” 。她对⾃自⼰己敢要求敢拼，为了了减

体重，夏天闷热的馆⾥里里裹紧⾬雨裤训练，汗⽔水顺着裤

脚随着脚步在垫⼦子上滴出⼀一道道⻛风景线。跃丽是当

时队⾥里里舞蹈⽅方⾯面唯⼀一受过专业训练的，舞姿优美，

动作做出来总像跳《天鹅湖》⼀一样。在她的帮助下，

整个团体艺术表现上进步很快，我也是受益者之⼀一。

身兼数职的她，带着同龄⼈人少有的沉静，背着书包

匆匆来往于家⾥里里宿舍教室运动场，踏踏实实地做着

她的事。

杨跃丽和陈⽼老老师在 1980 年年⾼高校⽐比赛后 1981 年年训练中
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何星与我同系不不同班，她住隔壁宿舍，我常去

串串⻔门，后因性格爱好相近⽽而成为好朋友。她是我“ 拉”

⼊入队的，就像杨跃丽拉我⼊入队⼀一样。那时体操队有个

特点，就是好⼏几对是同宿舍或同班或同系的，有点肥

⽔水不不流外⼈人⽥田的架势。设想当时如果能⼤大规模启⽤用这

样招聘模式，各种运动队的后备⼒力力量量会有多么强⼤大。

体操运动是⼀一项竞技的体育运动，不不仅需要动作的美

感，⽽而且更更重要的是爆发⼒力力，我看何星有这种潜能，

就推荐给教练了了。她果真没辜负她那双漂亮的⼤大眼

睛，也没辜负我的⼀一双“ 慧眼” 。她的强项是跳⻢马，

⼆二级组动作腾空⾼高度很棒，有⼀一次训练时她⻜飞身⽽而

过，我看到教练陈⽼老老师眼中⼀一亮，说“ ⼩小何星腾空不不

错，⾼高度都可以练前⼿手翻翻过⻢马了了” 。她还记得⼀一件

有趣的事，有⼀一阵⼦子她不不来训练了了，我就吓唬她说“ 再

不不来，餐券⼉儿就会不不发给你了了” 。清华对保证运动员

 1 984 年年的何星和我

吴丹丹瑾

1981 年年⾼高校⽐比赛

营养⾮非常重视，所有正式代表队成员集中在运

动员⻝⾷食堂⽤用餐。我当时是队副，负责发放和回

收队员们的餐券，这种直截了了当的威胁话可能

没少对她说，也许正是我俩的⽆无话不不说相互包

容，让我们今天仍是好朋友。

吴丹丹瑾 81 年年⼊入队，在队⾥里里的作⽤用⾮非同⼩小可，训练时助

⼈人为乐，⽐比赛时稳定军⼼心。竞技队的教练后来是慈祥的张⽼老老

师，这位男⽼老老师主要负责技术指导，那么平时训练主要靠我

们⾃自⼰己互相保护，⽣生拉硬拽死扛的活计⾃自⼰己来。丹丹瑾有⼀一个

宗旨，就是在她的保护时不不让⼀一⼈人受伤。她聪明伶俐，要点

领会快，攻克难度动作她会动脑⼦子帮⼤大家想办法；她善解⼈人

意，擅⻓长予⼈人⿎鼓励，有她的保护最令⼈人放⼼心开⼼心。也许是家

中⽼老老⼤大的缘故，她的亲和⼒力力和责任⼼心超强，在更更⾐衣室天南海海

北北的神聊时，她总是耐⼼心聆听别⼈人的倾诉，当然她也滔滔不不

绝地发表⾃自⼰己的⻓长篇⼤大论。她说体操训练提⾼高了了多⽅方⾯面身体

素质，使她有勇⽓气冲破极限，有⼀一年年居然⼼心⾎血来潮在系运动

会以背跃式参加跳⾼高⽐比赛并取得好成绩。跳⽔水时也敢于从原

来的“ 跳冰棍” ，提⾼高到“ 倒栽葱” 。
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吴丹丹瑾 1983 年年在⽔水⽊木清华

李李⽴立⽻羽在 1985 年年训练中

 李李⽴立⽻羽⼤大⼆二⼊入队，我俩是零字班坚

持最久的队员，⼀一直到 86 年年读研⼀一年年后

出国才离队。她做事效率⾼高，来了了就练，

练完就⾛走⼈人，85 年年⾼高校⽐比赛为我们保持

团体冠军的宝座⽴立下汗⻢马功劳。据她⾃自

⼰己揭发，其实当年年⼊入队⽬目的是为免体育

课，不不⽤用操场上跑⼏几千⽶米，但结果却让

她受益匪浅。每⽇日两⼩小时的训练，让以

前没练过任何体育项⽬目的她，从⼊入校百

⽶米跑 18 秒多，到后来达标测验时轻松拿

下 14 秒 9，她感到欣喜惊奇之外更更是信

⼼心满满。清华优良的体育传统，对许多

当年年在校参加体育锻炼的⼥女女⽣生来说，挖

掘了了潜在的体能，为以后平衡家庭事业

的繁忙⽣生活仍保持健康和良好的⼼心态，

奠定了了良好的基础。
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我在那五年年⾥里里⼼心理理素质的历炼⼀一点不不少于体能

⽅方⾯面，学会了了如何克服胆怯和⾯面对失败。特别是后

来⼆二级组⽐比赛时，平衡⽊木上掉下了了翻跟头摔趴了了等

等，动作失误是家常便便饭，但是在哪⼉儿摔倒必须在

哪⼉儿爬起来，胆⼦子再⼤大些脸⽪皮再厚些，钢铁就是这

样炼成的。知耻⽽而后勇，不不愧对曾经得到的荣誉，

这种体育精神，培育了了我这些年年做事⽅方式就是坚持

到底，轻不不⾔言弃。我⾮非常感恩教练陈蒂侨⽼老老师，还

教会我许多体操之外的东⻄西，管理理的智慧是其中之

⼀一。⽼老老师对所有⼈人⽆无微不不⾄至地关怀，凡事身体⼒力力⾏行行，

是⼀一位⾮非常有感染⼒力力和凝聚⼒力力的团队领导。她细⼼心

考虑每个成员的状况，让每个⼈人感到⾃自⼰己的价值，

⽤用⼼心良苦是我后来体会到的。

⺟母校给了了我她能给予的，路路还是要⾃自⼰己⼀一步⼀一

步地⾛走，作为学⼦子，我不不奢求给⺟母校争多⼤大光，但

求不不给⺟母校丢脸。清华育我，我誉清华，这话讲起

来有点⼤大，我的理理解是对社会的回报即是对⺟母校的

回报吧。

关于“ 清华⼥女女⽣生” 这个标签，外界时常⽤用“ 清

华⼥女女⽣生如何如何” 来调侃所谓仅有智商的群体，好

像不不这么调侃就不不⾄至极致。⼤大凡这种时候我们听了了

笑笑⽽而已，似乎这种标签与我们⽆无关。总之，看看

当年年的这些队友室友同窗们，其实⽆无论从哪⾥里里毕业，

结果都会差不不多。她们善良坚强，朴素沉稳，⼤大⽓气

阳光，对家庭勤勤勤勤恳恳，对事业兢兢业业，对⾃自⼰己

健健康康。她们是企业的财富，社会的中坚⼒力力量量，

祝福她们带着体强韵美的⻛风采，快乐地实现“ 健康

⼯工作五⼗十年年” 这⼀一⾰革命⽬目标。80

我在 1984 年年训练中

1985 年年准备彩带表演


